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Sehr geehrte Frau Grossratspräsidentin, 
Sehr geehrte Grossrätinnen und Grossräte 
Sehr geehrter Herr Ammann   
Mesdames et Messieurs les représentants des autorités communales et cantonales 
Sehr geehrter Herr Präsident des Schweizer Bauernverbandes 
Sehr geehrter Herr Präsident des FBV 
Monsieur le directeur 
Monsieur le chef de service 
Meine Damen und Herren 
Chères agricultrices et chers agriculteurs, 

Es ist ein guter Moment heute. Es ist ein guter Moment, Sie alle hier persönlich treffen zu dürfen. 
Es ist aber auch ein guter Moment, um Bilanz zu ziehen. Und es ist ein sehr guter Moment, um in 
die Zukunft zu blicken. Die Freiburgische Landwirtschaft hat sich in den letzten Jahren erfreulich 
entwickelt. Trotz der enormen wirtschaftlichen Entwicklung der übrigen Sektoren ist und bleibt die 
Land- und Ernährungswirtschaft eine wichtige Stütze der Freiburger Volkswirtschaft. Die 
Freiburger Landwirtschaft produziert heute Nahrungsmittel im Wert von rund 740 Mio. Franken 
und öffentliche Güter, welche mit Direktzahlungen abgegolten werden in der Höhe von rund 200 
Mio. Franken. Die Freiburger Landwirtschaft ist somit bereits für sich ein Milliardenunternehmen. 

Oui, l'agriculture fribourgeoise pèse à elle seule près d'un milliard de francs. Vient ensuite la valeur 
ajoutée de l'industrie agroalimentaire, qui occupe une position unique en Suisse : elle produit 
principalement pour les consommateurs suisses, mais aussi elle produit aussi 500 millions de francs 
de denrées alimentaires pour des clients du monde entier. Le Conseil d'Etat est conscient de cette 
importance et a adopté cette année sa Stratégie agro-alimentaire, qui reprend cette évolution et doit 
lui donner une nouvelle impulsion.  

L'agriculture a également profité de la crise du COVID, même si l’année qui s’achève n’a pas été 
facile. Les cultures et plus spécialement les céréales ont souffert des conditions météorologiques. 

 
 
                                                                                      Seules les paroles prononcées font foi !  

 

AG de l’Union des paysans fribourgeois  

Kerzers le 24 novembre 2021  

 
Allocution de M. le Conseiller d’Etat Didier Castella, directeur IAF 
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Le débat sur les deux initiatives anti-pesticides a aussi laissé des traces, si ce n’est pas sur le plan 
économique, du moins sur le plan émotionnel. Je l'ai bien ressenti au contact de certains 
agriculteurs, durant la campagne que nous avons menée ensemble avec une solidarité et un 
engagement que je tiens ici à saluer.   

Ces dernières années, le canton de Fribourg a déployé des efforts qui ont porté leurs fruits pour 
améliorer la compétitivité de l'agriculture fribourgeoise. La réorganisation de la mise en œuvre de la 
politique agricole fédérale et du conseil, résultat de la fusion du Service de l’agriculture avec 
Grangeneuve qui entrera en vigueur le 1er janvier 2022, en est un bon exemple, la section 
Agriculture de Grangeneuve sera un centre de compétence allégé et efficace qui réunira sous une 
même direction toutes les thématiques agricoles :  

> celle des Ressources qui devient de plus en plus importante politiquement 
> les Améliorations structurelles qui ont fait leurs preuves et contribuent à réduire les coûts et 

soutenir l’adaptation des exploitations aux nouveaux défis climatiques notamment 
> la Stratégie d’exploitation tournée vers l’avenir 
> l’importante thématique des techniques de production végétale et animale 
> la comptabilité agricole  
> les paiements directs 

Ces 7 secteurs orientés clients seront soutenus par le secteur Services, qui assure les fonctions 
transversales nécessaires. 

In Grangeneuve unverändert bleiben die berufliche Grundbildung und die höhere Berufs- und 
Weiterbildung der zukünftigen Landwirtinnen und Landwirte, die in einem komplexen Umfeld 
immer wichtiger werden. Dazu ein breites Angebot an Leistungen im Bereich der Innovation, der 
angewandten Forschung und Entwicklung, oft gemeinsam mit Partnern. Es ist wichtig, dass diese 
Anstrengungen aufrechterhalten bleiben, denn nur sie sichern die langfristige Wettbewerbs-
fähigkeit. Insbesondere, da das politische Umfeld zunehmend unsicherer wird.  

Mesdames et Messieurs, 
Permettez-moi de le rappeler : La Confédération avait l’intention d’introduire la nouvelle politique 
agricole PA 22+ au 1er janvier 2022.Elle devait apporter entre autres des simplifications 
administratives, des améliorations dans le domaine de la sécurité sociale pour l'agriculteur ou de 
nouvelles opportunités dans le domaine de la protection contre les risques. Le fait est que la 
suspension de la PA 22+ rend impossible pour le moment une réponse globale aux défis futurs de la 
politique agricole. Au lieu de cela, des thématiques sectorielles sont constamment mises sur le 
devant de la scène politique. Je citerais en exemple l’initiative contre les pesticides de synthèse, 
l'initiative contre élevage industriel, l'initiative pour les glaciers et la protection du climat, la double 
initiative pour le paysage et la biodiversité, etc… 

Ces initiatives mobilisent des forces importantes dans le monde agricole et le risque est bien réel 
que des décisions soient prises sans tenir compte de la vue d'ensemble, sans la connaissance du 
terrain, notamment du domaine agricole. Afin d’éviter de s’afficher trop souvent en force de 
résistance avec des 2 x NON. Il faut être proactif et contrer rapidement cette tactique du salami avec 
une politique agricole 22 + revue et orientée vers l’avenir en y intégrant notamment, – et j’y tiens–, 
la nécessité de production, rôle premier de l’agriculture.  
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D’autre part, l’Etat, en plus de la restructuration de ses ressources dans le domaine agricole, a 
entrepris toute une série de mesures en faveur ou en partenariat avec des acteurs du secteur agricole 
et ceci n’aurait pas été possible sans votre soutien. Je citerais : 

> le Rapport agricole 2019, qui présente une image actualisée et réaliste de l'agriculture 
fribourgeoise et contribue ainsi à la compréhension par la société des défis auxquels l'agriculture 
est confrontée. Il affirme un engagement clair pour une agriculture fribourgeoise professionnelle, 
productrice, performante, durable, respectueuse de l'environnement et des animaux. 

> le plan d'action phyto cantonal, un plan d’action pionnier pour la protection des cultures, qui 
s'attaque aux problèmes à la racine et ne touche pas que l’agriculture; 

> la réalisation du projet pilote de Stratégie agricole régionale (SAR) dans la Broye qui a permis 
d’acquérir des connaissances et espérons d’influencer la future conception de cet outil de la 
politique agricole  

> les mesures dans le domaine de l'agriculture et de l’alimentation du Plan climat cantonal et de la 
Stratégie de développement durable, avec plusieurs millions de francs sont consacrés à ces 
domaines au cours des prochaines années ; 

> la nouvelle ferme de formation et de recherche Grangeneuve, dotée des technologies les plus 
modernes ; 

> les résultats obtenus dans le renforcement de la recherche d'Agroscope sur le site de Posieux 
(centaines d’emplois, rayonnement Fribourg); 

> le Projet de développement régional Seeland en faveur d’une production maraîchère biologique et 
compétitive; 

> les mesures de solidarité et de soutien en cours en faveur des producteurs de betteraves sucrières ; 
> la Charte de la Restauration collective « Cuisinons notre région », qui ouvre des perspectives aux 

producteurs de la région ; 
> le projet « Kariyon », qui a également profité aux membres de Terroir Fribourg 
> Ou, plus récemment, la prise en compte des inquiétudes des agriculteurs et le rejet par le Conseil 

d’Etat de l'initiative contre élevage industriel et le contre-projet direct du Conseil fédéral ; 
> L’AOP Jambon de la Borne 
> La Table ronde avec la FSL, qui réunit la production, la transformation et la distribution 
Je pourrais ainsi continuer longtemps …. 

Mesdames et Messieurs, 
il est important de s'appuyer ensemble sur ces réussites communes. Même si le rôle de l'État et des 
organisations n'est pas le même, les intérêts communs sont nombreux. Les reconnaître encore et 
encore est une préoccupation importante pour moi. Ensemble on est plus fort !  

Je tiens ici à remercier Pascal Krayenbuhl, chef de service de l’agriculture qui prend sa retraite à la 
fin de l’année, après 30 ans passés au service de l’agriculture ! 

Je tiens aussi à remercier le président Fritz Glauser et l'ensemble du conseil directeur de l’Union des 
paysans fribourgeois pour leur disponibilité et la bonne coopération de ces dernières années. 
J'espère que nous continuerons à promouvoir ensemble l'agriculture fribourgeoise à l'avenir - les 
agriculteurs n'ont jamais manqué d'initiative. Soyez-en toutes et tous remerciés. 

 

 


